

**Presentación Defensa Disertación Doctoral  
Universidad Interamericana de Puerto Rico  
Facultad de Estudios Humanísticos  
Escuela de Teología**

**LA IGLESIA Y SU PENSAMIENTO ECOLÓGICO, EN DEFENSA DEL  
AMBIENTE: UNA PERSPECTIVA HISTÓRICO-TEOLÓGICO  
PASTORAL**

**Por**

**Héctor Hiraldo Sosa**

---

**Introducción**

La crisis del medio ambiente, tal como la estamos experimentando hoy puede entenderse como un evento específicamente moderno. Por lo cual , muchos de los autores que se ocupan del tema de la ecología, sugieren explícitamente que las acciones del ser humano mediante una intervención excesiva en el uso de la tecnología moderna ha propiciado el actual desequilibrio ecológico que sufre toda la creación.

En la medida en que el mundo moderno, construido por el hombre, en función de su propia manera de concebirlo; se ha apartado del mundo natural, en esa misma medida ha dejado el mundo de los humanos de regirse por las leyes de la naturaleza. El proceso y el desarrollo de la sociedad humana ya no responden al devenir de la naturaleza, sino que muchas veces se obtienen en oposición a esta.

Por tanto, al realizar una mirada retrospectiva, cuando nuestra capacidad tecnológica era relativamente inofensiva, podíamos mirar la naturaleza como un campo abierto en que teníamos la posibilidad de trabajar y de disfrutar de sus recursos al parecer inagotables. Pero con el pasar del tiempo, nuestras acciones han delatado que todo esto ha cambiado y el mensaje que nos viene de parte de la naturaleza, es por consiguiente, que nuestro estilo de vida, en particular el de los países desarrollados, es incompatible con el cuidado dado al ser humano por nuestro Creador.

La lista de agravios contra la creación podría ser considerada más preocupante. La deforestación implacable de los bosques, intensifica el riesgo de la presente crisis ecológica. La contaminación se extiende al aire que se respira, al agua que se bebe y a los alimentos que se consumen. La presencia de nubes tóxicas, de la lluvia ácida, el efecto invernadero, el desgaste de la capa de ozono, los problemas que plantean el peligro de la energía nuclear, los daños de la contribución química y electromagnética con la incidencia del cáncer en los seres humanos devienen en que los estilos de vida y los sistemas de valores parecen irreconciliables con la leyes que rigen la creación.

A la vista de este panorama, parecen cumplirse hoy las palabras del profeta Oseas: “La tierra está en duelo y se marchita cuanto en ella habita. Con las bestias del campo y las aves del cielo, hasta los peces del mar desaparecen” (Os 4,3).

En el campo mismo de la teología, no ha faltado quien haya hecho planteamientos al menos con la intención de suavizar el impacto de los supuestos adelantos modernos con bases y argumentos teológicos. A fines del siglo dieciocho, el teólogo luterano John Bruckner (1726-1804), preocupado por el daño que los colonizadores en América del Norte infligían al medio ambiente al talar los bosques y así poner en peligro el mismo

balance ecológico que en ellos había, encontró consuelo en la afirmación de que después de todo, el Dios que había sido tan generoso en la creación, no le permitiría a su criatura humana destruir especie alguna.<sup>1</sup>

Para Leonardo Boff, teólogo católico brasileño, todos los seres humanos religiosamente expresados, todos salimos de un acto creador y llevamos en nosotros las huellas de las manos que nos hicieron. Por tanto, todas las religiones y en nuestra condición como cristianos, las Iglesias deben contribuir a la construcción y educación de una nueva alianza entre el ser humano y la naturaleza.

A través de este trabajo investigativo, se intenta demostrar cual ha sido la importancia de las relaciones entre la iglesia y el medio ambiente. Haciendo, de la teología el puente reflexivo que evoque al encuentro de esa sabiduría ecológica. Tomando, como punto de partida las aportaciones de la Iglesia de Jesucristo en la defensa del medio ambiente a través de sus escritos, de voces valientes en teólogos católicos y protestantes dentro de un proceso histórico que descubre una preocupación que se extiende hasta el presente.

El trabajo consta de un total de cinco capítulos, los cuales tienen como hilo conductor la importancia de la ecoteología en función de su reflexión espiritual y ecológica importante en la acción pastoral. Acción que habla del cuidado y la mayordomía de la casa el “oikos”. La bibliografía seleccionada y documentos examinados sirven el marco de referencia académico necesario para demostrar las acciones de la iglesia en su defensa del ambiente. No limitamos, nuestra búsqueda solo al quehacer académico, sino también a la búsqueda de la praxis que debe acompañar nuestras confesiones y credos.

---

<sup>1</sup> Justo Gonzáles, Desde el siglo y hasta el siglo, pág. 39.

En el primer capítulo, se aborda la visión de un mundo en crisis ecológica en un acercamiento pastoral. Enfatizando entre otros temas el trasfondo histórico y cultural de la crisis ecológica, el descubrimiento del sentido de una espiritualidad en clave ecológica además de la visión de lo ecológico desde una perspectiva cristiana.

El segundo capítulo, descubre a la creación como un puente interlocutor entre la teología y la ecología. Destacando, la importancia de la naturaleza en el debate ecológico y la percepción del interés por la naturaleza presentes en figuras como Agustín de Hipona, Francisco de Asís y de Tomas de Aquino.

El tercer capítulo, destaca el aspecto antropológico. En este exploramos al ser humano y su lugar en el mundo como mayordomo de la creación. El mismo, es una interpelación del ser humano. Presentamos al ser humano en su necesidad de una conversión profunda de sus acciones, esto es en búsqueda de un metanoia, de su rol como colaborador en la protección de la creación hecha por Dios.

El cuarto capítulo, el más extenso nos brinda la oportunidad de examinar las grandes tradiciones religiosas del mundo a saber el cristianismo, islamismo y el budismo. Además, de acercarnos a temas como los desafíos de las religiones en la ecología. También podremos ver la responsabilidad que algunos autores sitúan sobre la religión judeocristiana en términos de su responsabilidad con la actual crisis ecológica. Además, se considera la importancia de las religiones como agentes de cambio, el Dios del mercado y la importancia del diálogo interreligioso en la crisis ecológica.

El capítulo cinco, nos lleva a una visión más contemporánea sobre distintos apuntes ecológicos desde la teología. Descubrimos, en primer lugar la aportación de los teólogos Leonardo Boff y Jürgen Moltmann; se presenta una teología en dialogo

contemporáneo con la ecología, además de hablar de Dios desde una perspectiva ecológica. Igualmente, se hace un acercamiento desde una lectura de justicia social y su relación con la ecología, para descubrir su sintonía con la praxis cristiana. Para así acercarnos, a las exigencias ecológicas de una ética cristiana de cara al siglo XXI.

### **Propósito de la investigación**

Es nuestra intención, a través de esta investigación, recopilar las acciones y aportaciones hechas desde la iglesia cristiana. Creyendo además, que este trabajo está dirigido de manera singular a todos los cristianos, para que dentro de sus comunidades de fe, sean la voz que clama no para divinizar la naturaleza, sino para construir una relación amorosa e inteligente, de todos con nuestro entorno natural.

### **Metodología de la investigación**

El método aplicado en esta investigación es de carácter cualitativo, histórico-descriptivo. Por tanto, el estudio de caso histórico, depende generalmente de fuentes depositarias de acontecimientos previos, tales como expedientes, documentos, material histórico además de fichas bibliográficas. La investigación documental, como fuente de datos primarios estará examinando los planteamientos desde la perspectiva de la ética cristiana, social y ecológica.

### **Hallazgos de la investigación**

Negar la competencia de la Iglesia, con relación a la cuestión ecológica o considerar que no tiene nada importante que decir a ella implica, una concepción reduccionista de la ecología, y, a la vez, una inadecuada comprensión de la relación entre fe y razón. El punto de vista de la Iglesia respecto de la naturaleza y por ende, la ecología, es también, a la vez antropológico y teológico. Esta amplitud de perspectiva

permite determinar la crisis ecológica medioambiental como un problema inseparablemente humano, social y ético, que incluye la emergencia por proteger tanto la vida humana como el contexto espacial y vital de ésta. De ahí, que la Iglesia sea consciente de que la cuestión ecológica está íntimamente vinculada a la justicia, a la paz, a la solidaridad, al desarrollo humano y de los pueblos.

El tema histórico de la iglesia y sus acciones en defensa del medio ambiente en Puerto Rico, habla en gran medida de esa valiente participación de un grupo de cristianos que en su carácter personal (laicos, sacerdotes, reverendos y comunidades de fe) en las décadas de los años setenta, ochenta y noventa tomaron una participación activa en la afirmación ecológica de nuestro país. Por su parte, las denominaciones (iglesia católica e iglesias históricas protestantes) contribuyeron en una lucha más conservadora a partir de sus declaraciones, encíclicas, cartas pastorales y resoluciones. En un contexto, más universal podemos ver que las acciones de la Iglesia Católica Romana a través de sus respectivas conferencias en Medellín (1968), Puebla (1979) Santo Domingo (1992) y Aparecida (2007) son un testimonio de su reafirmación más inclusiva sobre temas de interés como los derechos humanos, ecología y la tierra como don de Dios. Y ya en nuestro plano local, el arzobispo metropolitano de San Juan Puerto Rico, Monseñor Roberto O. González declara en su Carta pastoral “Prediquemos al cordero de Dios sacrificado y victorioso: La nueva evangelización y los cimientos de Puerto Rico” en ocasión de la pascua del 2011 nos dice: “La iglesia tiene la responsabilidad respecto a la creación y se siente en el deber de ejercerla también en el ámbito público, para defender la tierra, el agua y el aire, dones de Dios creados para todos y sobre todo para proteger al hombre frente al peligro de la destrucción de sí mismo”.

La presencia de la organización social Misión Industrial de Puerto Rico Inc., fundada en los comienzos de la década de los setenta por la Iglesia Episcopal de Puerto Rico jugo un papel protagónico en la lucha ambiental. Ésta, sirvió de enlace para que otras denominaciones protestantes históricas también se unieran con el propósito de provocar una consciencia ecológica y de denuncia ante las empresas, que sin mediar cuidado representaron un daño real al medio ambiente y las comunidades adyacentes a ellas. Los ejemplos, de estas defensas por la protección del medio ambiente, la vida y la salud de las comunidades por parte de los grupos cristianos se dieron a través de todo Puerto Rico.

Por su parte, la contribución de la iglesia protestante reunida bajo el Concilio De Iglesias Puerto Rico así como sus iglesias hermanas en Estados Unidos han sido fecundas en la proclamación de resoluciones que invitan a la protección del ambiente. Iglesias como, la Iglesia Evangélica Unida de Puerto Rico, en su asamblea Denominacional del 2011 adopta un nuevo logo corporativo en señal de su compromiso con la creación. En adición, consideremos la participación de la Iglesia Episcopal Puertorriqueña en apoyar las iniciativas del Centro de Conservación de Manatíes ubicado en la Universidad Interamericana, Recinto de Bayamón.

### **Conclusiones**

Respetuosamente afirmamos, que toda persona que tenga una formación religiosa, bien para dedicarse al ámbito de la pastoral o enseñanza, se desempeñe como escritor o investigador; deberá incitar la apertura al tema ecológico como contenido de inclusión académica y formativa. Las universidades, como centros académicos donde convergen todas las ideas deben concebir que más allá de la formación de profesionales, el destacar

la importancia de esa relación de sensibilidad y respeto por la Tierra. Pues, es el mismo planeta quien sustenta nuestras vidas y nos hace disfrutar de su belleza y de esta manera, ver la creación de un modo más viable para el futuro.

Estos planteamientos, invitan a un nuevo enfoque para educación teológica y la ecología. Donde la teología al tomar el reto, retoma su lugar como la disciplina más integradora de todas, superando los antiguos caminos marcados por Platón.

Más allá, de todas estas oportunidades la pastoral deberá lanzarse un reto para evangelizar desde una perspectiva verde a sus feligreses, su comunidad, su país, al mundo. Habrá que educar desde la catequesis, la escuela dominical y las nuevas escuelas de discipulados para el renacer de una conciencia ecológica. Por eso asentimos, que esta educación debe ella misma y sus profesores haber sufrido de una conversión profunda, libre de las manipulaciones y explotación. Moviéndose a una comprometida con el sostenimiento de la Tierra y en beneficio de los más vulnerables de la sociedad entiéndase las mujeres, los niños, los ancianos y los marginados.

Nos toca, ante la crisis ecológica, desarrollar toda una hermenéutica, esto es una interpretación de la naturaleza creada que como creyentes de las acciones de Jesucristo entorno a ese quehacer propio de la ecología humana. Seamos, prestos en manifestar nuestro amor y responsabilidad hacia todas las personas, y no sólo a sus almas, sino a sus vidas, y ampliarlo a la toda la creación y de la cual somos parte integral. De modo, que nuestra esperanza escatológica de “cielos y tierra nueva” se vista con el manto de la eco-spiritualidad reconciliadora. Sin olvidar, que nuestro acercamiento debemos de tomarlo en humildad y confesión de pecado

Entonces en afirmación de confianza hago más, las palabras de Luis González Carvajal cuando dice: “Creo que la fe cristiana puede poner su granito de arena en la realización de esa revolución cultural capaz de resolver la crisis ecológica.” Amen.

### Bibliografía

Altner, G. “El nuevo pacto entre las generaciones” *Concilium* 236, Madrid: Ediciones Cristiandad, 1991.

Ayuso, Miguel A. “Islam: entre el aprecio a la naturaleza y el sometimiento de la creación a Dios, elementos de contraste con el cristianismo” en, *La cuestión ecológica: La vida del hombre en el mundo*, Nunciatura Apostólica de España, Madrid: BAC, 2009.

Bauzon Stephane. “El derecho a una ecología humana”, *Persona y Derecho*, No. 60, 2009.

Berzosa Martínez, Raúl. *Para comprender la creación en clave cristiana*. Navarra: Editorial Verbo Divino, 2001.

Boff, Leonardo. *Cuidar la Tierra. Hacia una ética universal*. México: Ediciones Dabar, 2001.

\_\_\_\_\_. *Ecología: grito de la tierra, grito de los pobres*. Argentina: Ed. Lumen, 1996.

\_\_\_\_\_. *La dignidad de la tierra. Ecología, Mundialización, espiritualidad. La emergencia de un nuevo paradigma*. Madrid: Trotta, 2000.

\_\_\_\_\_. *La dimensión política y teológica de la ecología*. Cuba: Consejo ecuménico de Cuba, 1990.

\_\_\_\_\_. *Ética mundial: un consenso mínimo entre los humanos, Casa de América, Madrid, 2000*.

\_\_\_\_\_. *Ecology and Liberation: A new paradigm*. New York: Orbis Books, 1995.

\_\_\_\_\_. *Ética planetaria desde el gran sur*. Madrid: Editorial Trotta. 2000.

\_\_\_\_\_. *Ecología, mundialización y espiritualidad*. México: Atica, 1993.

\_\_\_\_\_. *La teología desde el lugar del pobre*. Santander: Sal Terrae, 1986.

\_\_\_\_\_. *San Francisco de Asís: Ternura y vigor*, 3ra ed. Santander: Sal Terrae, 1982.

- Boff, Leonardo y Clodovis Boff. *Como Hacer Teología de la Liberación*. Madrid: Paulinas, 1986.
- Bradley, Ian. *Dios es verde, cristianismo y medio ambiente*. Santander: Sal Terrae, 1993.
- Cáceres Aguirre, Alirio. Echoteología: Aproximaciones epistemológicas”, *Concilium* 331, Editorial: Verbo Divino, Junio 2009.
- Cardenal, Ernesto. *Vida en el amor*, 2da ed. Madrid: Trotta, 2001.
- Castillo, José M. *Los pobres y la teología ¿Qué queda de la teología de la liberación?* 3ra ed., Tercera Edición; Bilbao: Decleé De Brouwer, 1998.
- Clammer, John. “Aprender de la tierra: reflexiones sobre la formación teológica”, *Concilium* 331, Navarra: Editorial Verbo Divino, Junio 200.
- Concepción, Carmen M. “Acción social, ambiente y democracia en Puerto Rico”, *Revista Jurídica*, UPR, No. 453., 2006.
- Da Costa, Josías. “Teología y ecología; consideraciones epistemológicas.” *Concilium* 331, Navarra: Editorial Verbo Divino, Junio 2009.
- De Fiores, Stefano, y Goffi, Tullo. *Nuevo diccionario de espiritualidad*. Madrid: Ediciones Paulinas, 1983.
- De Loyola, Ignacio. *Ejercicios espirituales*. Madrid: EMA, 1976.
- Deléage, Jean P. *Historia de la Ecología: Una ciencia del hombre y de la naturaleza*. Barcelona: Icaria, 1993.
- Diccionario Enciclopédico. Gran Espasa Ilustrado*, España: Espasa Calpe, 1999.
- Diccionario Teológico Enciclopédico*, 5ta ed., España: Editorial Verbo Divino, 2007.
- Doll, Sara M. “Levanta su Voz por el corredor”, *Primera Hora*, 26 de agosto de 2009.
- Downs, Robert B. *Books that changed the world*. New York: American Library Association, 1956.
- Elvey, Anne. “Cenizas y polvo: Hablar (o no) ecológicamente de Dios” *Concilium* 331, Navarra. Editorial verbo Divino, Junio 2009.
- Esquivel, Velázquez Julia E. “La espiritualidad de la tierra”, *Concilium* 261, Navarra: Editorial Verbo Divino, Octubre, 1995.
- Fernández, José. “Cuestionan la medición del rumbo económico”. *El Nuevo Día*, 23 de Noviembre de 2007.

- Ferrer, Jorge J. y Anayra O. Santory. "Hacia una bioética global: ecología y justicia", *Selecciones de Bioética*, Vol. 14. Bogotá: Pontificia Universidad Javeriana, Octubre 2009.
- Flecha, José R. *El respeto a la creación*. Madrid: Biblioteca de Autores Cristianos, 2001.
- Florio, Lucio. "El mensaje bíblico sobre la naturaleza. Nueva visión de la ecología", *Comentario Bíblico Latino Americano*, Vol.2. Navarra: Editorial Verbo Divino, 2003.
- Floristán, Casiano. *Teología Práctica, Teología y Praxis de la Acción Pastoral*. Salamanca: Ediciones Sígueme, 2002.
- Gafo, Javier. *10 palabras clave en bioética*. España: Editorial Verbo Divino, 1997.
- \_\_\_\_\_. *10 palabras clave en ecología*. España: Editorial Verbo Divino, 1998.
- Gamboa, Gilberto A. "Ecología humana y ecología ambiental: Binomio Clave", *Persona y Bioética*. Vol. 15, Núm. 1, 2011.
- Ganoczy, Alexander. "Perspectivas ecológicas en la doctrina cristiana de la creación. *Concilium* 236, Madrid: Ediciones Cristiandad, 1991.
- Giampolo, Crepaldi. "El comportamiento ecológico: La responsabilidad ética del hombre respecto de la naturaleza de su propia vida en el mundo", en *La cuestión ecológica: la vida del hombre en el mundo*, Nunciatura Apostólica de España, Madrid: BAC, 2009.
- González Carbajal, Luis. "Fe Cristiana y los derechos de la naturaleza", *Communio*, Año 10, Mayo-Junio, 1988.
- González, Justo. *Desde el siglo hasta el siglo*, México: Ediciones STPM, 1977.
- González Nieves, Roberto. "Prediquemos al Cordero de Dios sacrificado y victorioso: La nueva evangelización y los cimientos religiosos en Puerto Rico". Puerto Rico: Arzobispado Metropolitano de San Juan, 2011.
- Gore, Albert. *Una verdad incómoda*. Barcelona: Gedisa, 2007.
- Gudynas, Eduardo. "Ecología social desde la perspectiva de los pobres", *Concilium* 261, Navarra: Editorial Verbo Divino, Octubre, 1995.
- Gutiérrez, Gustavo. *La Densidad Del Presente*. Salamanca: Ediciones Sígueme, 2003.
- Haers, Jacques. "Las teologías como procesos de eclesiogénesis y de discernimiento común" *Concilium* 331, Navarra: Editorial Verbo Divino, Junio 2009.
- Haight, Roger. *Jesús símbolo de Dios*. Madrid: Editorial Trota, 2007.

Hedström, Ingemar. *Ecología y desarrollo*. Buenos Aires: Espacio Editorial, 1992.

\_\_\_\_\_. *La situación ambiental en Centroamérica y el Caribe: Costa Rica*: DEI, 1989.

Hedström, Ingemar. *Somos parte de un gran equilibrio: la crisis ecológica de Centroamérica*. 2da ed., Costa Rica: DEI, 1986.

\_\_\_\_\_. *¿Volverán Las Golondrinas? La Reintegración de la Creación Desde Una Perspectiva Latinoamericana*. San José, Costa Rica: DEI, 1990.

IEUPR. *Declaración de fe y orden Iglesia Evangélica Unida de PR*. Puerto Rico: Iglesia Evangélica Unida de Puerto Rico, 1999.

IEUPR. *Manual de Formación y Discipulado para nuevos(as) y creyentes*. Puerto Rico: Iglesia Evangélica Unida de Puerto Rico, 2011.

Jiménez, Pablo A. *¿Que pide Dios de mí? Una iglesia formando mayordomos al servicio de la vida*. Estados Unidos: Iglesia Cristiana Discípulos de Cristo, 2006.

Key, Christopher y Mary E. Tucker. *Hinduism and Ecology*. Harvard: Harvard University, 2000.

Klinken J. Van. "El tercer punto del proceso JPIC; con la teología entre la teología y la ciencia", *Concilium* 236, Madrid: Ediciones Cristiandad, 1991.

La Torre, María A. *Ecología y Moral*. España: Editorial Desclée de Brouwer, 1993.

Libanio J.B. y Alfonso Murad. *Introducción a la teología: perfiles, enfoques, tareas*. México, D.F: Ediciones Dabar, 2009.

López Azpitarte, Eduardo. "Exigencias ecológicas y ética cristiana", *Selecciones de Teología*, Vol. 36, 143, Julio-Septiembre 1997.

López, Wilfredo y Marianne Meyn. "Modelo de desarrollo capitalista y destrucción ambiental" en *La situación ambiental en Centroamérica y el Caribe*. Ingemar Hedström. Costa Rica: DEI, 1989.

Lucca Nydia y Reinaldo Berrios. *Investigación Cualitativa: En Educación y Ciencias Sociales*. San Juan: Ediciones puertorriqueña, 2003.

Lydon, Juan J. *Ecoteología una perspectiva desde san Agustín*. México: Organización de Agustinos de América Latina, 1996.

Mahecha, German R. "Aproximación a los rasgos de una espiritualidad ecológica", *Theologica Xaveriana*, Vol. 60, No. 169, Enero-Junio, 2010.

Martínez Arroyo, Felipe. "The social thought of protestant christians in Puerto Rico in 1960s", Ph.D diss., Drew University, 1997.

Martino, Renato R. "La cuestión ecológica en la doctrina social de la Iglesia: Amor y racionalidad del hombre hacia el mundo y la humanidad", en *La cuestión ecológica: la vida del hombre en el mundo*, Nunciatura Apostólica de España, Madrid: BAC, 2009.

May, Roy H. *Discernimiento Moral: Una introducción a la ética cristiana*. Costa Rica: Editorial DEI, 2004.

\_\_\_\_\_. *Ética y medio ambiente. Hacia una vida sostenible*. Costa Rica: Editorial DEI, 2002.

McFague, Sallie. *Modelos de Dios, Teología para una era ecológica y nuclear*. Santander: Editorial Sal Terrae, 1994.

McGrath-Andino, Lester. *Quo Vadis, Vieques? Ética Social, Política y Ecumenismo*. Seminario Evangélico de Puerto Rico, 2003.

\_\_\_\_\_. "Historia de la participación de los cristianos en las luchas ambientales de nuestro pueblo". *URGREAT*, 1(2):13-23, 2004.

Meléndez, Edgardo. *Movimiento anexionista en Puerto Rico*. San Juan: Editorial de Universidad de Puerto Rico, 1993.

Meyn, Marianne. "Buscando un nuevo cielo y una nueva tierra", en *El Semillero... sembrando opciones*. Puerto Rico: Misión Industrial de Puerto Rico, Marzo 1998.

Moltmann, Jürgen. *Cristo para nosotros hoy*. Madrid: Editorial Trotta, 1997.

\_\_\_\_\_. *Dios en la creación: Doctrina ecológica de la creación*. Salamanca: Editorial Sígueme, 1987.

\_\_\_\_\_. *La justicia crea futuro. Política de paz y ética de la creación en un mundo amenazado*. España: Editorial Sal Terrae. 1992.

\_\_\_\_\_. "Para una reforma ecológica", *Selecciones de Teología*, Vol. 29, Revista. 115, Julio-Septiembre, 1990.

Moltmann, Jürgen. *El camino de Jesucristo: cristología en dimensiones mesiánicas* España: Ediciones Sígueme, 1993.

Nash, John F. "El hombre responsable de medio ambiente", *Concilium*, No. 110, 1975.

Nueva Biblia de Jerusalén (Revisada y Aumentada), España: Editorial Desclee De Brouwer, 1998.

Nunciatura Apostólica en España. *La Cuestión Ecológica: La Vida del Hombre en el Mundo*. Madrid: BAC, 2009.

Ortiz, Alfonso. Diccionario Teológico Enciclopédico. Navarra: Editorial Verbo Divino, 2007.

Ortíz-Osés, Andrés. *Las claves simbólicas de nuestra cultura. Matriarcalismo, patriarcalismo, fatriarcalismo*. Barcelona: Anthropos, 1993.

Pandinjaredumparambil, Cletus “Hinduismo y budismo: entre la benevolencia hacia todos los seres y el abandonado del mundo como negativo. Elementos de contraste con el cristianismo” en *La cuestión ecología, La vida del hombre en el mundo*, Nunciatura Apostólica en España. Madrid: BAC, 2009.

Panteghini, Giacomo. *El gemido de la creación*. Bogotá: Editorial San pablo, 1997.

Pares Arroyo, Marga . “Más aliados para evitar el desarrollo urbano”, *El Nuevo Día*, 21 de febrero de 2011

Radford Ruether, Rosemary. “El Dios de las posibilidades: reconsideración de la immanencia y la trascendencia”, *Concilium* 287,2000.

\_\_\_\_\_. *Sexism and God-Talk: Toward a Feminist Theology*. Boston: Beacon Press, 1983.

Ramos Regidor, José. “Algunas premisas para una teología eco-social de la liberación”, *Concilium* 261, Navarra: Editorial Verbo Divino, 1995.

Reichmann, Jorge. *Ética Ecológica: propuestas para una reorientación*. Uruguay: Nordan- Comunidad, 2004.

Remmert, Günter. “El encargo dado al hombre en la creación y la crisis ecológica”, *Selecciones de Teología*, Vol. 17, Rev. 66 Abril –Junio 1978.

Rivas, Yaritza. “Jornada de bien y esperanza”. *El Nuevo Día*, 25 de septiembre de 2007.

Rosario, Sary N. “Una espiritualidad integral ecología y espiritualidad”, en *Una Iglesia que afirma la espiritualidad cristiana*, Florida: Iglesia Discípulos de Cristo, 2009.

Rodríguez Beruff Jorge, “Vieques y la construcción de un poder civil en Puerto Rico”, *Gestión y Política Pública*, Vol. IX No.1 pág.42. 1 semestre 2000.

Ruiz de la Peña, Juan L. *Teología de la creación*. España: Editorial Sal Terrae. 1986.

Schaeffer, Francis A. *Polución, y la muerte del hombre, enfoque cristiano a la ecología*. Argentina: Casa Bautista, 1973

Scott, John R. W. *La fe cristiana frente a los desafíos contemporáneos*, Argentina: Nueva Creación, 1991.

Tamanes, Ramón. *Ecología y Desarrollo*. Madrid: Alianza Universidad, 1977.

Tamayo Acosta, Juan J. *Leonardo Boff: Ecología, mística y liberación*. España: Desclee de Brouwer, 1999.

\_\_\_\_\_. “Creación y Ecología”, *Nuevo Diccionario de teología*. Madrid: Editorial Trotta, 2005.

Teilhard de Chardin, Pierre. *Escritos del tiempo de guerra*. Madrid: Taurus, 1966.

\_\_\_\_\_. *Cristo y ciencia*, Madrid: Taurus, 1968,

The Green Bible, New Revised Standard Version, New York: HarperCollins, 2008.

Torres de Queiruga, Andrés. *Del terror de Isaac al Abbá de Jesús, Hacia una imagen nueva de Dios*, España: Editorial Verbo Divino, 1999.

Valdez, Margarita M. *Naturaleza y Valor: una aproximación a la ética ambiental*. México: UNAM, 2004.

Velayos Castelo, Carmen. *Ética y cambio climático*. Bilbao: Desclee de Brouwer, 2008.

Vigna, Carmelo. “Ciencia, filosofía y religión: el acceso a la verdad del mundo y a su condición de bien para el hombre”, en *La cuestión ecológica: la vida del hombre en el mundo*, Nunciatura Apostólica de España, Madrid: BAC, 2009.

Uehlinger, Christoph “El clamor de la tierra, el clamor de los pobres” *Concilium* 261, Navarra: Editorial Verbo Divino. Octubre, 1995.

Zolla, Elémire, *Los místicos de occidente*, Vol. 1, Buenos Aires: Paidós, 2000.

White, Lynn, “The historical roots of our ecological crisis”, *Science Magazine*, No. 155, 1967.

Wilfred Félix, “Hacia una ecoteología interreligiosa” *Concilium* 331, Navarra; Editorial Verbo Divino, Junio 2009.

### **Documentos Examinados**

Documento bajo el título “Concilio Evangélico de Puerto Rico”, págs. 1-6. El mismo describe la ponencia del Concilio Evangélico de Puerto Rico ante la Comisión de Agricultura de la Cámara de Representante de Puerto Rico. Lamentablemente no presenta evidencia de autor, casa editorial y fecha de publicación. Clasificado como PRODESCA, CIPR-064, Archivo Histórico del Protestantismo en Puerto Rico, Seminario Evangélico de Puerto Rico, Biblioteca Juan Valdez.

Documento bajo el título “Pronunciamento del Concilio Evangélico de Puerto Rico en torno a la preservación de la vida vegetal y animal”, págs. 1-3. El mismo describe la

declaración del Concilio Evangélico de Puerto Rico para que se cree legislación en las siguientes áreas: evitar cortar árboles sin las debidas licencias; protección contra los contaminantes sólidos; que se prohíba el uso de petróleo con un alto contenido de azúfre; se regule la disposición de residuos industriales en nuestras quebradas, ríos y mares entre otras. Lamentablemente no presenta evidencia de autor, casa editorial y fecha de publicación. Clasificado como CIPR-026, Archivo Histórico del Protestantismo en Puerto Rico, Seminario Evangélico de Puerto Rico, Biblioteca Juan Valdez. García, García, Neftalí. Tercer Informe sobre los escapes de gases en el complejo industrial de Guanajibo de Mayagüez. Documento de archivo de Misión Industrial, 1985.

Lebrón Velázquez, José R. "Pronunciamento del Concilio Evangélico ante el espectro de un holocausto nuclear en Puerto Rico". *El Boletín Informativo del Concilio Evangélico de Puerto Rico*, Marzo 1995. (Archivo Histórico del Protestantismo en Puerto Rico, Seminario Evangélico de Puerto Rico, Biblioteca Juan Valdez).

### **Fuentes electrónicas**

Ánjel Rendo, José G. *Maimónides (Moshe Ben MaimónHa Sefardi)*, *Cuestiones Teológicas*, Vol.37, No. 88, Colombia: Julio-Diciembre, 2010 en <http://web.ebscohost.com /ehost/ pdfviewer/>, (consultado el 24 de septiembre de 2011).

Benedicto XVI, *XLI Mensaje de Jornada Mundial de la Paz*, en <http://pastoral-social.arquidiocesis.info/documents/MensajesJMPBenedictoXVI.pdf>, (consultado el 14 de abril de 2012).

Benedicto XVI, Mensajes para la celebración de las jornadas de la paz, Enero 2010 en <http://pastoralsocialgdl.arquidiocesis.info/documents/MensajesJMPBenedictoXVI.pdf>, (consultado el 13 de abril de 2012).

Borenstein, Seth. "Imponente nuestro hogar." *El Expreso de Puerto Rico*, versión digital, (abril de 2007), en <http://www.elexpresso.com/index.php> (consultado el 10 de octubre de 2011).

Biografía de Rachel Carson escrita por Linda Lear de 2000 en <http://www.rachelcarson.org/> (consultado el 8 de agosto de 2011).

Buddhist Peace Fellowship en <http://www.bpf.org/html/home.html> (consultado el 18 de noviembre de 2011).

Bustamante, José J. "El despertar y la felicidad en el mundo" *Revista Polis de la Universidad Bolivariana*, vol. 3 núm. 8, 2004 en <http://redalyc.uaemex.mx/redalyc/pdf/305/30500802.pdf>. (Consultado el 12 de octubre 2012).

Carl Amery, "Escritor y fundador de Los Verdes alemanes", *el mundo.es*, 13 de mayo de 2005 en <http://www.elmundo.es/elmundo/.html>, (consultado el 8 de agosto de 2011).

Concilio Mundial de Iglesias en <http://www.oikoumene.org/es/cmi.html>, (consultado el 9 de marzo 2012).

Coalition on the Environment and Jewish Life, en COEJL en <http://www.coejl.org/index.php> (consultado el 18 de noviembre de 2011).

Comunión Mundial de Iglesias Reformadas en <http://www.wcrc.ch/es/node/49>, (consultado el 9 de marzo de 2012).

Conferencia General del Episcopado Latinoamericano, Puebla en [http://www.celam.org/conferencias/Documento\\_Conclusivo\\_Puebla.pdf](http://www.celam.org/conferencias/Documento_Conclusivo_Puebla.pdf) (consultado el 7 de febrero de 2012)

De Padra Redondo, Carlos. “La necesidad de una espiritualidad de la naturaleza”, (Congreso Internacional de Ecología y Religiones, España, 2008) en [http://188.121.55.171 / Congresos/2008Congreso](http://188.121.55.171/Congresos/2008Congreso), (consultado el 11 de noviembre de 2011).

Defensores del Corredor ecológico acuden al Tribunal Supremo, *El Nuevo Día*, 20 de febrero de 2012 en [http://www.elnuevodia.com/defensores del corredor ecológico acuden al tribunal supremo-1195262.html](http://www.elnuevodia.com/defensores-del-corredor-ecologico-acuden-al-tribunal-supremo-1195262.html).

Documento Conclusivo de Santo Domingo, Cuarta Conferencia General del Episcopado Latinoamericano en [http://www.celam.org/conferencias/Documento\\_Conclusivo\\_Santo\\_Domingo.pdf](http://www.celam.org/conferencias/Documento_Conclusivo_Santo_Domingo.pdf)., consultado el 13 de abril de 2012).

Earth Care Congregation en <http://gamc.pcusa.org/ministries/environment/earth-care-congregations/>. (consultado el 16 de abril de 2012).

El CMI y la eco-justicia” en <http://www.oikoumene.org/es/programas/justicia-diaconia-y-responsabilidad-por-la-creacion/eco-justicia.html>, (consultado el 9 de marzo de 2012).

Flavin Christopher y Garden, Gary. “La situación del mundo 2006: Informe anual del Worldwatch Institute sobre progreso hacia una sociedad sostenible”, Madrid: Icaria, 2006 en <http://www.worldwatch.org/>, (consultado 8 de agosto de 2011).

Flores, Israel. “La Visión de lo ecológico desde la perspectiva cristiana. La creación: entre el gemido y la liberación”, Congreso Internacional de Ecología y Religiones, España, 2008 en <http://188.121.55.171/Congresos/2008>: Congreso Internacional Ecología Religiones. (consultado el 12 de noviembre de 2011).

Foro sobre Religión y Ecología, Universidad de Harvard, en <http://environment.harvard.edu/religion/>. (consultado el 11 de noviembre de 2011).

García, Eduardo, “La ecología como fraternidad cósmica en Francisco de Asís”, I Congreso de Ecología y Religiones, España, 2008 en <http://188.121.55.171/Congresos/2008> Congreso Internacional Ecología Religiones, (consultado el 12 de noviembre de 2011).

García Máximo, “La visión de lo ecológico desde la perspectiva cristiana”, Congreso Internacional de Ecología y Religiones, España, 2008 en <http://188.121.55.171> Congresos: 2008 Congreso Internacional Ecología Religiones. (consultado el 12 de noviembre 2011).

Gary Gardner. “Invoking the Spirit: Religion and Spirituality in the Quest for a Sustainable World”. Worldwatch Paper 164, December 2002 en <http://www.worldwatch.org/>, (consultado el 11 de noviembre de 2011).

God is Green en <http://www.operationnoah.org.>, (consultado el 18 de noviembre de 2011).

GoNeutral, en <http://www.jnf.org/goneutral/index.html> (consultado el 18 de noviembre de 2011).

Herrera Peña, Jesús. Biografía de San Juan de la Cruz en <http://www.lospoetas.com/f/biocruz.htm>, (consultado el 24 de agosto de 2011).

Hope for Planet Earth, en <http://www.hopeforplanetearth.co.uk/>, (consultado el 18 de noviembre de 2011).

Houghton, J.T., et al. *Climate 2001: The scientific Basis*, Cambridge: Cambridge University 2001 en <http://www.ipcc.ch/ipccreports/tar/wg1/index.php?idp=2>, (consultado el 18 de abril de 2011).

Informe Mundial sobre Desastres 2011- Hambre y malnutrición publicado por la Federación Internacional de Sociedades de la Cruz Roja y de la Media Luna en <http://www.ifrc.org/es/publicaciones/world-disasters-report/informe-mundial-sobre-desastres-2011>. (consultado el 15 de febrero de 2012).

Iglesias Bautistas de Puerto Rico, Resolución IV de la Centésima Novena Asamblea Anual Iglesia Bautista (3-5 marzo de 2011) en <http://www.ibpr.org/Resoluciones2011>, (consultado 15 de abril de 2012).

Irizarry Resto, César. “Juan Rosario: Transformar la AEE para hacerla más robusta”, *El Nuevo Periódico de Caguas y la Región Central*, 8 de febrero de 2012 en <http://www.elperiodicopr.com:juan-rosario-transformar-la-aee-para-hacerla-mas-robusta>. (consultado el 3 marzo de 2012).

Jayawardhana, Bandula, “Buddhism and the problem of crime” en <http://www.infolanka.com/org/srilanka/religion/16.htm>. (consultado el 12 de octubre de 2011).

Kohan Graciela, “Judaísmo y Ecología en los textos sagrado y su práctica en la realidad”, I Congreso de Ecología y Religiones España, 2008 en <http://188.121.55.171/Congresos/2008CongresoInternacionalEcologiaReligiones>. (consultado el 12 de noviembre 2011).

La Carta de la Tierra en [http://www.earthcharterinaction.org /invent /images/uploads/ echarter\\_spanish. pdf](http://www.earthcharterinaction.org/invent/images/uploads/echarter_spanish.pdf) , (consultado el 10 de octubre de 2011).

La Confesión de Accra en [www.pcusa.org/trade/downloads/accra-confession.pdf](http://www.pcusa.org/trade/downloads/accra-confession.pdf)., (consultado el 12 de marzo de 2012).

Las cinco marcas de la misión, documento elaborado el Consejo Consultivo Anglicano 1984 y 1990, puede acceder en [http:// www. episcopalchurh.org/es/page/las-cinco-marcas-de-la-misión](http://www.episcopalchurh.org/es/page/las-cinco-marcas-de-la-mision). ( consultado el 2 de marzo de 2012).

López Azpitarte, Eduardo. “La visión de la ecológico desde la perspectiva cristiana”, I Congreso de Ecología y Religiones, España, 2008 en [http://188.121.55.171/Congresos/ 2008 Congreso Internacional Ecología Religiones](http://188.121.55.171/Congresos/2008 Congreso Internacional Ecología Religiones). (consultado el 12 de noviembre de 2011).

López, Ibrahim. “Halal es Verde”, I Congreso de Ecología y Religiones, España, 2008 en <http://188.121.55.171/Congresos/2008 Congreso Internacional Ecología Religiones>. (consultado el 12 de noviembre de 2011).

María Teresa de Jesús, *El libro de la vida*, en [http://www.eje.catholic.net/archivos/ libro.pdf](http://www.eje.catholic.net/archivos/libro.pdf), (consultado el 24 de agosto de 2011).

María Teresa de Jesús, *Las Moradas*, en [http:// es.catholic.net/ catholic\\_db /archivos Word\\_db/ las\\_moradas\\_teresa\\_de\\_avila. pd](http://es.catholic.net/catholic_db/archivos/Word_db/las_moradas_teresa_de_avila.pdf), (consultado el 24 de agosto de 2011).

Pablo VI, Carta apostólica Octagesima adveniens, pág. 21 en [http://www.vatican.va/ holy\\_father/paul\\_vi/apost letters/documents/ hf\\_p-vi\\_apl\\_19710514\\_ octogesima-adveniens\\_sp.html](http://www.vatican.va/holy_father/paul_vi/apost_letters/documents/hf_p-vi_apl_19710514_octogesima-adveniens_sp.html)). (consultado 7 de febrero de 2012)

Piacente, Pablo. “La importancia de la Cumbre de Río de Janeiro (1992)”, *Ecogestos*, el 22 de diciembre de 2009 en <http://www.ecogestos.com/la-importancia-de-la-cumbre-de-rio-de-janeiro-1992/> (consultado el 8 de agosto de 2011).

Ripa Juliá, Isabel, “Hacia una conversación ecológica: las religiones como agentes para el cambio” en <http://188.121.55.171/Congresos/2008>, Congreso Internacional Ecología Religiones. (consultado el 12 de noviembre de 2011).

Shrinking the footprint en <http://www.shrinkingthefootprint.cofe.anglican.org/index.php> (consultado el 18 de noviembre de 2011)

Tamayo Acosta Juan J. “Paradigma ecológico y teología”. Congreso Internacional de Ecología y Religiones, España, 2008 en <http://188.121.55.171/Congresos/2008 Congreso Internacional Ecología Religiones>.

The Regeneration Project and the Interfaith Power and Light campaign, <http://www.theregenerationproject.org/>( consultado el 18 de noviembre del 2011)

Share Jesus International en <http://www.sharejesusinternational.com/> (consultado el 18 de noviembre de 2011).

Villalba, Francisco D. “La religión del mercado y la degradación ecológica”, (I Congreso de Ecología y Religiones, España, 2008) en <http://188.121.55.171/Congresos/2008> Congreso Internacional Ecología Religiones, (consultado 12 de noviembre de 2011).

V Conferencia General de Episcopado Latinoamericano, Aparecida en <http://www.celam.org/aparecida.pdf>, (consultado el 13 de abril de 2012)

Zenit. “Encuesta internacional: ¿quiénes son los nuevos pobres? Décimo estudio de opinión de [www.periodismocatolico.com](http://www.periodismocatolico.com).” Zenit. El mundo visto desde Roma, septiembre de 2006, <http://www.zenit.org> (consultado el 2 de marzo de 2010).

\_\_\_\_\_. “Los pobres, víctimas del cambio climático.” Zenit. El mundo visto desde Roma, junio de 2007, <http://www.zenit.org> (consultado el 2 de marzo de 2010).

